
平成 15 年（2003 年）９月那覇市議会定例会 

 

代表質問発言通告書（１日目） 

            市 民 の 会  45 分 

割当時間（答弁を除く） 市民・社社ネット 45 分 

            自 民 ク ラ ブ  35 分 

平成 15 年９月８日（月） 

 
 
 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 永 山 盛 廣 

(市民の会) 

１ 国際交流に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

２ 都市モノレ

ールについて 

 

 

 

 

 那覇市の海外移住子弟の受け入れについて 

 

(１) 今回の南米親善訪問の感想について伺う 

 

(２) アルゼンチン・ブラジル両国県人会から要

望のある、海外移住子弟の受け入れ再開につ

いて、市長の所見を伺う 

 

 

(１) 沖縄都市モノレール開業に伴う諸課題に

ついて伺う 

 

  ① 開業後、約１カ月が経過したが、今日ま

での一日当たり平均利用客数は何人か 

 

  ② 一日当たりの利用客は、３万１千人が採

算分岐点と言われるが、今後の見通しはど

うか 

 

  ③ 市内バス路線の再編が当初の予定どお

りになされていないが、これによる利用客

数の影響は一日当たりどの程度か 

    また、今後、バス会社に対しどのように

臨む方針か 

 

  ④ 利用客数を増やすため、循環バス路線の

新設の必要性が指摘されているが、その実

現の見通しはどうか 

 

  ⑤ 市職員の利用促進策として、どんなこと

を実施したか。また、利用の実態はどうな

っているか 

 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 市町村合併

について 

 

 

 

 

 

  ⑥ 今後、より一層の利用客を増やす対策と

して、ハード、ソフトを含め、どんなこと

を実施する必要があるか 

 

 

(２) 沖縄都市モノレールの安全対策について伺

う 

 

  ① 美栄橋駅の女児転落の状況について 

 

  ② 沖縄都市モノレールの駅において、いく

つの駅で、このような危険な箇所があるの

か 

 

  ③ この問題について、どのような対策を講

じることにしているか 

 

 

 市町村合併作業の現状と将来展望について伺う 

 

(１) 任意協議会の作業は、現在、どんな状況に

あるか 

 

(２) 法定協議会設置の時期の見通しはどうか 

 

(３) 任意協の全構成員が一致して法定協に参加

する予定か 

 

(４) 市町村合併は、陸続きの市町村が合併して

こそ、そのメリットも大なるものがあると思

う。離島村と合併を模索する考えは、メリッ

トよりもデメリットが大きいと思うがどうか 

 

(５) 仮に、任意協のメンバーで合併が実現した

場合、本市にとってどんなメリット、デメリ

ットがあるか 

 

(６) 市町村合併について、市民への説明はどの

ようになっているか 

 

(７) 新市の将来構想はどのようなものか 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 ＩＳＯ14001 の認証取得について伺う 

 

(１) ＩＳＯ14001 認証取得を決意された意義、

目的について 

 

 

(２) 現在の進捗状況について 

 

 

(３) 職員の意識改革について 

 

 

(４) 今後の抱負及び取り組みについて 

 

 

 

 

 11 月に開催される｢国際フォーラム｣について 

 

 11 月 11 日に那覇市民会館で、日本、アメリカ、

ロシア、中国、韓国の元首脳が集い｢国際フォー

ラム｣が開催されるが、その意義と効果を問う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ４ 環境行政に

ついて 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 平和行政に

ついて 
 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 代表質問（１日目） 平成 15 年９月８日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 宮 里  光 雄 
(市民の会) 

１ 行財政運営

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 住基ネット

について 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 緑づくりに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 普通交付税の予算割れについて 

 

(１) 約 10億 7,400万円の多額の予算割れが生

じた要因は何か 

 

(２) 普通交付税の予算割れは全国的な傾向な

のか。また、県内 11 市の状況はどうなって

いるのか 

 

(３) ２年連続して予算割れとなっているが、

16 年度以降の行財政運営にどのような影響

を及ぼすのか 

 

(４) 普通交付税の予算割れの財源補てんを、

今回の９月補正予算で措置していないが、

それはなぜか。その財源補てん措置は、ど

の時期にどのような財源で対応する考えな

のか 

 

 

住基ネットの第２次稼働について 

 

(１) 第２次稼働の内容を説明願う 

 

(２) 本市でカードの交付を希望した人は何人

いたか 

 

(３) 個人情報保護の安全性確保の担保につい

て、説明を願う 

 

 

屋上緑化について 

 

(１) モノレールの開通に伴い、屋上緑化の必

要性が言われているが、沿線住民の反応は

どうか 

 

(２) 15 年度予算計上した補助制度について、

現時点で何件の申請があるか 

 

 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

学校給食調理業務委託について 

 

(１) 平成15年９月実施の神原小学校調理業務

民間委託事務の進展は、どのようになって

いるか 

 

(２) 神原小学校、学校給食調理業務民間委託

に対する児童・保護者及び教職員の反応は、

どのようになっているのか 

 

 

 

 

 

伝統工芸館の賃貸問題について 

 

(１) 新聞報道によると、自衛隊に賃貸すると

されているが、事実か 

 

(２) 自衛隊は、どんな使い方をするのか 

 

(３) 今後、地域住民の意見は、どのように聞

いていくのか 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ４ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 伝統工芸館

について 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 代表質問（１日目） 平成 15 年９月８日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 島 田 正 博 
(市民・社社 

ネ ッ ト ) 

1 住基ネットに

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（１） ｢住民基本台帳ネットワーク稼働に伴う

個人情報（住民票コード）の削除請求｣拒否

決定処分に対する不服申し立てについて 

 

那覇市情報公開・個人情報保護審査会の

答申が去る８月 18 日に出された。答申は 

３点からまとめられ、 

①住基ネットの稼働に際し、那覇市情報 

公開・個人情報保護審査会の意見を聴取 

することなく、本人確認情報を電子通信 

回線の結合により送信したことは、本市の

個人情報保護制度、情報公開制度の精神 

及び審査会を設置した目的に反する、 

②市民の不安解消のため、国及び県に対し

適切な措置をとるよう求め、かつ条例の 

改正を含む必要な措置を求めている等と 

なっている。 

市長の見解を伺う 

 

 

(２) 今後、条例の改正を含む対応について、

検討する余地はあるのか 

 

 

(３) ８月25日から始まった第２次稼働につい

て伺う 

 

① 住民基本台帳法第 36 条の２について、

去る６月定例会でも聞いてきたが、答申

においても、その意義について触れられ

ている。どう認識しているか、改めて尋

ねたい 

 

② 住基カードが発行されているが、その

効果はどうか。独自の活用も考えている

のか 

 

③ 今後、住基カードの空き部分は、どの

ように利用されようとしているか 

 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 進捗状況について伺う 

 

 

(２) 市民に対する説明は、どのようになって

いるか 

 

 

(３) 法定協議会へは、どのような過程を踏ん

で進むつもりか 

 

 

 

 

 

昨年２月に、県庁職員が不発弾を県庁内に運

び込むという事件があった。今年の５月には、

歴史資料室で大量の不発弾が見つかるという事

件があった。そして今度の自衛官の爆発死亡 

事故。この３者の事件について、ともに火薬類

取締法違反ということで書類送検されている  

この３つの事件について相違点はあるか、 

どのように認識しているか伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ２ 市町村合併

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 不発弾問題

について 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



代表質問（１日目） 平成 15 年９月８日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 国 吉 真 徳 
(市民・社社 

ネット) 

１ 基地及び平

和行政につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 政治と企業

献金及び工事

請負契約に関

連して 

 

 

 

 

 

 

３ とまりん・ 

伝統工芸館の

賃貸問題につ

いて 

 

 

 

 

 基地及び平和行政に対する市長の基本姿勢に

ついて問う 

 

(１) 自衛隊の爆弾事故及び米軍施設からの武

器の流出問題について、市長に問う 

 

(２) 日米地位協定の抜本改定問題について 

 

(３) 那覇空港進入管制業務の日本への移管に

ついて 

 

(４) 海兵隊の撤退及び基地の整理縮小につい

て 

 

(５) 普天間基地及び那覇軍港の県内移設問題

について 

 

(６) 有事関連法と沖縄との関係について 

 

(７) 憲法改正問題に対する市長の見解につい

て 

 

 

 

(１) 市長の後援会活動の一環として定期的に

行われている、政経政策懇談会と政治資金

規正法との関連について伺う 

 

(２) 議案第 80 号、那覇市環境センター浸出水

処理施設改修工事に伴う工事請負契約にか

かわる諸問題について問う 

 

 

 

 とまりん及び伝統工芸館等の公共施設を防衛

施設庁へ賃貸することについて伺う 

 

 

 

 

 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

 国民健康保険一部負担金の減免等について、

取り扱い要綱について具体的に説明せよ 

 

 

 

 

国からの地方交付税の交付にあたっての算定

で、那覇市は２カ年連続で同じ算定見込み違い

を起こしている。金額が合計 32 億円という莫大

な金額にのぼっている。下記の件について問う 

 

(１) ２年連続でまったく同じような見込み違

いを出す要因は何か 

 

(２) 本市の財政状況及び今後の財政運営へ与

える影響について述べよ 

 

(３) 本市は今日、極めて厳しい財政状況だと

認識されている事だと考える。したがって

市長の政策として、公共施設の軍事利用や

公立保育所及び学校給食等の民営化、ある

いは人件費の削減等、市民の反対を押し切

って強行している 

   それにもかかわらず、一方では交付税の

算定ミスを起こしている。行政行為に矛盾

を感じてならない 

   市長及び主管部は、この問題をどのよう

に認識しているか、また、この失態につい

ての責任問題は発生しないのか、市民に説

明していただきたい 

 

 

 

 都市モノレールの現状と今後の課題について

説明せよ 

 

 

 

 

  ４ 国民健康保

険行政につい

て 

 

 

 

５ 地方交付税

の算定に関す

る諸問題につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 都市計画行

政について 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 



 代表質問（１日目） 平成 15 年９月８日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 座 覇 政 為 
(自民クラブ) 

１ 基地問題に

ついて 
 

 

 

 

 

２ 乳幼児医療

費助成事業に

ついて 
 

 

 

 

 

 

 

３ 国保行政に

ついて 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 公共工事に

ついて 
 

 

 

 辺野古へ建設予定の米軍提供施設の使用期間

を15年とすることに閣議決定したという市長の

根拠は何か、説明を求める 

 

 

 

 

(１) この事業を展開するにあたり、４歳児は

本市で何千人か。その経費見込みは幾らか 

 

(２) 市の上乗せ分の５歳児についても同様に

伺う 

 

(３) 現状における問題点と課題は何か 

 

 

 

 国民健康保険制度について、次の事について

どう対処するのか伺う 

 

(１) 葬祭費助成制度は、これまでどのように

取り組んできたか。また、今後の方針はあ

るのか 

 

(２) 国保税の２割軽減制度は申請主義となっ

ており、自動的に適用すべきと考えるが、

現状はどうか。そして、行政が取り組むべ

き課題を示してもらいたい 

 

(３) 国民健康保険一部負担金の減免及び猶予

に関する取り扱い要綱を一部改正すること

について、なぜ今まで放置してきたか、職

員の責任はどうなっているのか、総合的に

伺う 

 

 

 

 那覇市が発注する公共工事の工区分離分割は

どういう基準があるか 

 

 

 
 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 那覇市指定ごみ袋について伺う 

 

① 那覇市は、指定ごみ袋製造請負業務に

ついて、何社を入札参加指名にしたか。

また、どういう選定基準なのか、説明を

求める 

 

 

② 平成 14 年、15 年度の発注総数量はいく

らか。そして、ごみ袋の大、中、小それ

ぞれ原価は幾らか 

 

 

③ ごみ袋の小売価格は、どのようにして

設定したか。その根拠を示し、大、中、

小それぞれ業者への手数料は、どのよう

にして設定したか伺う 

 

 

 

(２) 環境センター浸出水処理施設改修工事に

ついて伺う 

 

① 指名競争入札に、どのような基準で会

社を選定したか。企業名を挙げ説明を求

める 

 

 

② 設計額と落札額の差は幾らで、何％に

なるか 

 

 

③ この施設のどこが適合しないのか。そ

して、法はいつまでに改善するように、

期限はどうなっているのか伺う 

 

 

 

 

  ５ 環境行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 
 


